
Ciclo de Debates Incentivo ao Esporte
3ª Reunião Preparatória – 28/5/2024 – 16 horas

Órgãos e
entidades
presentes

 Associação Mineira de Municípios – AMM 
 Associação Movimenta Brasil 
 Associação Natividade 
 Associação Ser Parte 
 Centro de Treinamento Esportivo – CTE-UFMG 
 Conselho Regional de Educação Física da 6ª Região – Minas Gerais – CREF6-MG 
 Federação dos Clubes do Estado de Minas Gerais – Fecemg 
 Instituto Trilhar 
 Minas Tênis Clube 
 Rede Incentive Projetos e Eventos 
 Secretaria de Estado de Fazenda – SEF-MG 
 Subsecretaria de Esportes da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social – Subesp-Sedese 

Parlamentares
e assessorias

 Deputado Coronel Henrique
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Coronel Henrique
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Doorgal Andrada
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Fábio Avelar
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado João Júnior
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Mário Henrique Caixa
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Mauro Tramonte
 Assessoria Parlamentar do Gabinete do Deputado Vitório Júnior

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Consultoria Temática – GCT 
 Gerência-Geral de Participação e Interlocução Social – GPI 
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC 

Pauta

 Abertura e palavras do deputado coordenador 
 Apresentação pela GPI do trabalho a ser desenvolvido na reunião 
 Breve revisão da proposta de evento 

◦ Atualização das demandas e desafios ligados à lei de incentivo ao esporte 
◦ Confirmação das indicações de palestrantes e debatedores 
◦ Indicação de palestrantes e debatedores faltantes 

 Avaliação e confirmação de nova data a ser definida para o evento 
 Repactuação das estratégias conjuntas de comunicação e mobilização 

Transcurso
 da reunião

• Reunião aberta pelo deputado Coronel Henrique,  que agradeceu a presença dos parceiros e relatou que, por orientação do
presidente da Casa, deputado Tadeu Martins Leite, a pauta do incentivo ao esporte será retomada com a realização do ciclo de
debates – cuja programação já foi em grande parte construída por essa comissão organizadora em 2023 – na data de 5 de julho,
sexta-feira. Acrescentou que é autor do Projeto de Lei 780/2019, que propõe uma alteração da alíquota da Lei de Incentivo ao
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Esporte, e que espera que o evento cumpra a função de sensibilizar o Executivo para que as normas possam ser aprovadas e
implementadas para melhorias em relação à alíquota e a outros pontos levantados ao longo das discussões. 

• A equipe  da  Gerência-Geral  de  Participação  e  Interlocução  Social  –  GPI,  setor  responsável  pela  organização  dos  eventos
institucionais de construção coletiva, relatou que a organização do ciclo de debates foi iniciada em 2023 e chegou a ser definida
data de realização mas, devido a uma agenda concorrente que impediria a participação dos secretários estaduais, o evento foi
adiado e não chegou a ser remarcado por causa do alto número de eventos e agendas políticas em discussão na Casa no
segundo semestre (Discussão Participativa do PPAG, Assembleia Fiscaliza e toda a movimentação em torno do RRF). Agora,
todas as entidades da comissão organizadora foram convidadas para avaliar a programação deliberada em 2023 e validá-la com
as alterações que se fizerem necessárias. 

• Foi realizada uma breve apresentação dos presentes. 
• Foi apresentada a proposta de programação para o evento definida em 2023:

◦ 8 horas – Credenciamento 
◦ 9 horas – Abertura 
◦ 10h30 – Painel 1 – Incentivo ao esporte como fator de desenvolvimento econômico e social em Minas Gerais 

▪ Objetivo do painel: Caracterizar o papel estratégico das leis de incentivo ao esporte no Estado para o fortalecimento da
cadeia produtiva do setor e, em consequência, para incentivar as economias local e regional e promover a inclusão social. 

◦ 11h30 – Perguntas do público 
◦ 12 horas – Intervalo 
◦ 13h30 – Painel 2 – Avaliação e perspectivas de aprimoramento da Lei Estadual de Incentivo ao Esporte 

▪ Objetivos do painel: Contextualizar o problema do teto da Lei de Incentivo ao Esporte, avaliar os critérios de funcionamento
da  norma e  discutir  alternativas  para  sua  melhoria,  em especial  para  desconcentração  dos  recursos  na perspectiva
territorial, de públicos e das diversas modalidades. 

◦ 15h30 – Perguntas do público 
◦ 16 horas – Encerramento 

• Relembrou-se  que  a  comissão  organizadora  havia  deliberado  que  a  abertura  política  com  autoridades,  para  a  qual  serão
convidados os titulares das secretarias de Fazenda, de Governo e de Desenvolvimento Social, teria também a participação de
representantes  de  segmentos  envolvidos  (clubes,  federações,  autoridades  municipais,  empresas  apoiadoras,  atletas  e
representantes do paradesporto e do esporte educacional), sendo um momento para a apresentação das demandas. 

• Os parceiros foram consultados sobre a necessidade de adequações de conteúdo nos títulos e objetivos dos painéis. 
• Colocou-se que os tópicos estão bastante abrangentes e permitem a abordagem de diversos aspectos. A equipe relembrou que a

comissão organizadora pode sugerir pautas e pontos de fala para os palestrantes convidados, e foi sugerido que, após a definição
das indicações, os palestrantes sejam colocados em contato para evitar repetições e proporcionar a cobertura de diversos pontos,
sobretudo em relação aos benefícios da política pública de esporte em várias áreas (educação, saúde, esporte, etc.). 

• Após questionamento, foi esclarecido que o evento será realizado, a princípio, no Auditório José Alencar, na sede da ALMG, com
capacidade, em tese, para 300 pessoas. 

• Foram apresentadas e lidas as representações indicadas para a abertura, e foram validadas as indicações para representação de
municípios e de clubes e associações (conforme arquivo anexo). 
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• Para a representação da comissão organizadora do evento, a indicação da Federação Mineira de Voleibol foi substituída por
Associação Natividade ou Rede Incentive (a prioridade será debatida e definida pelos próprios parceiros). 

• Em relação à representação do Terceiro Setor, a indicação do Sebrae foi substituída pelo Conselho Regional de Educação Física. 
• Para a representação de empresa apoiadora, a ordem de prioridade foi invertida para: 1ª opção, Cemig (na pessoa da diretora de

comunicação, Cristiana Kumaira), e 2ª opção ArcelorMittal. 
• Para a representar o paradesporto, foi definida a seguinte ordem de prioridade: 1ª opção, Ana Carolina, campeã mundial no para-

taekwondo, 2ª opção, Isabela, do arremesso de peso, 3ª opção Gabriel (Praia Natação) ou 4ª opção Gabriel Havelacque (surdo
atleta). 

• Em relação à representação de atleta, foram retirados os nomes de Sheila Castro (se aposentou) e de Carol Gattaz (não está
mais BH), e ficou definida a seguinte ordem de prioridade: atleta de vôlei do Minas Tênis (com preferência para Júlia Kudiess), ou
Filipe Ferraz (ex-atleta, hoje técnico), ou bolsista do bolsa-atleta de nível olímpico. 

• Foram mantidas as indicações para representação do esporte educacional (conforme arquivo anexo). 
• Foram debatidas  as  indicações de palestrantes  para  o  Painel  1,  e  foi  colocado pela  equipe  que  seria  interessante  que  os

expositores preparassem apresentações de slides com dados e estatísticas sobre os efeitos positivos das políticas e projetos de
esporte, lembrando que essas apresentações serão publicadas na página do evento no Portal da Assembleia, sendo um conteúdo
informacional que reforça a argumentação em favor das políticas de esporte.

• O representante da Subesp-Sedese foi substituído diante das mudanças na composição da secretaria.
• Para a representação de empresa patrocinadora  para abordar o impacto social, a ordem de prioridade foi invertida para: 1ª

opção, Cemig (na pessoa da diretora de comunicação, Cristiana Kumaira), e 2ª opção ArcelorMittal.
• Para a apresentação dos impactos positivos em âmbito municipal, após debates, em que foi mencionado um estudo interessante

sobre projetos em Araguari, que, no entanto já seria contemplado no Painel 2, ficou definida a participação do Convention Bureau
de Uberlândia, cuja participação será articulada pelo Praia Clube e por parceiro da comissão organizadora. 

• Para a representação de entidade com relato sobre o impacto social, ficou mantida a indicação do Instituto Trilhar como 1ª opção,
e Movimenta Brasil com 2ª opção (em lugar da Associação Natividade, que participará no Painel 2). 

• Foi ressaltada a importância de que o secretário de Fazenda permaneça no evento para acompanhar o Painel 1, e sugerido que o
deputado coordenador o mantenha na mesa para participação nos debates. 

• A equipe solicitou que os parceiros que fizeram as indicações façam um primeiro contato com os palestrantes escolhidos, o que
ajuda muito na confirmação quando é feito o convite oficial, e reforçou a necessidade de que sejam repassadas as informações de
contato dos indicados (e-mail e telefone). Relatou ainda que o momento dos debates poderá contar com perguntas do público
presente, com perguntas enviadas pela internet de quem acompanha o evento remotamente (pela TV Assembleia ou pelo canal
institucional no YouTube) e também com intervenções de membros da comissão organizadora ou de entidades que foram cotadas
para participar mas não entraram na programação. 

• Foram debatidas  as  indicações  para  o  Painel  2,  mais  focado  no aprimoramento  da  lei  e  que,  por  trazer  a  perspectiva  da
desconcentração, de territórios, públicos e modalidades, será mais extenso, contando também com três debatedores além dos
quatro palestrantes; os representantes da Sefaz e da Subesp-Sedese foram substituídos diante das mudanças na composição
das secretarias, e as demais indicações foram mantidas (com exceção da 2ª opção para empresa apoiadora de pequeno porte,
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para o que se vai tentar uma outra indicação junto ao Minas Tênis Clube). 
• Houve um debate sobre as demandas do setor de esportes para a Secretaria de Fazenda, que se referem sobretudo ao teto, e as

entidades da sociedade civil ficaram de formalizar a demanda por ofício antes do evento, para que possa ser feito um estudo de
impacto. Ao longo da discussão, foi dito que não basta aprovar uma legislação que seja vetada, e que o setor não pleiteia nada
que seja inviável e insustentável em termos tributários, e foi lembrado que o teto mantém o orçamento do esporte em Minas
Gerais muito abaixo do de estados vizinhos e do orçamento da cultura no Estado, tendo o orçamento inclusive diminuído em 2024
em relação ao de 2023, se mantendo próximo ao que foi em 2014. 

• Foram relembradas algumas ações de mobilização para o evento sugeridas na primeira fase da organização:
◦ Envio de grupos de 10 a 15 atletas ou alunos de projetos uniformizados para o evento, pelos clubes e entidades que possam

fazê-lo. 
◦ Disparo de convites pelo mailing da AMM. 
◦ Ações de mobilização de participantes do interior (por parte das entidades que tenham contatos) para acompanhamento online

do evento, lembrando-se que podem ser enviadas perguntas pela internet para os palestrantes. 
◦ O  uso  de  hashtags  nas  postagens  sobre  o  evento  (#esporteMG  e,  por  sugestão  dos  parceiros,  a  já  utilizada

#incentivoaoesporteMG). 
◦ A busca do apoio de atletas de renome para contribuir na mobilização pelas redes sociais. 

• Foi ressaltado que o Plano de Comunicação Integrada prevê articulação entre os parceiros nas estratégias de mobilização, com
compartilhamento das peças de divulgação nas redes sociais e por e-mail, sendo esse apoio essencial dada a capilaridade de
suas redes de contatos. 

• Foi apresentada a versão final da identidade visual para o evento, que contemplou o paradesporto e modalidades esportivas
diversas (skate, artes marciais, atletismo), e informou-se que a página do evento no Portal da Assembleia estará no ar em breve. 

• Foi relembrado que os membros da comissão organizadora devem fazer sua inscrição online para o evento, pois as vagas são
limitadas. 

• Foi solicitado, aos parceiros do Executivo, que façam consultas em relação à possibilidade de participação dos secretários de
Estado no dia 5 de julho, e que reportem qualquer dificuldade de agenda o quanto antes. 

Tarefas
combinadas

• Solicitação, aos parceiros do Executivo, que façam consultas em relação à possibilidade de participação dos secretários de
Estado no dia 5 de julho, e que reportem qualquer dificuldade de agenda o quanto antes.

• Realização de  pré-contato com os palestrantes e debatedores indicados sobre o convite e a data do evento, e envio de seus
dados de contato (e-mail e telefone) para o endereço gpi@almg.gov.br.

• Envio de demandas e questões específicas para subsidiar os palestrantes dos painéis para o endereço gpi@almg.gov.br.
• Avaliação sobre indicações de palestrantes e debatedores do Painel 2.

Próxima
reunião • Em princípio, não haverá mais reuniões. 
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